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按：本文是今年1月17日黄刚学长在

清华大学2011届春季研究生毕业典礼上的

发言。

我是1985级汽车系内燃机专业的学

生，1990年经双向选择，我以保留学籍研

究生的身份参加工作，分配到地处鄂西北

山区的第二汽车制造厂（简称二汽，后来

更名为东风汽车公司）。当时之所以去二

汽，我的想法很简单，搞汽车就应当到大

企业去才会有发展。那时汽车行业的基础

还很差，大企业就几家，我又是湖北农村

的孩子，所以就选择了家乡的二汽。20年

来，我一直在二汽工作，经历了公司发展

过程中的风风雨雨，也见证了中国汽车行

业的从小到大、由弱到强的发展历程。我

很庆幸当年选择了二汽，使自己能在一个

宽阔的平台上充分锻炼、不断成长，并贡

献自己的微薄之力。

回顾这20年，我特别想说的是，我的

成长与母校的关心、支持和我所在的企业

东风公司的精心培养密不可分。

到二汽后，我就被分配到条件相对艰

苦的发动机厂基层工作，一干就是13年。

我后来才知道，这是母校我尊敬的庄人隽

导师和时任二汽厂长的陈清泰学长商定

的，这对我后来的成长有重要的影响。我

在生产一线从装配作业实习工干起，一年后

又陆续在工厂的多个基层岗位上得到锻炼，

包括技术科装试工艺员、质量管理科发动机

试验员工程师、发动机厂团委书记、生产科

副科长等。毕业后的第一个五年，我虽没有

突出的业绩和建树，但是基层的锻炼为我后

来的成长打下了良好的基础。

1995年研究生保留资格到期，我回清

华读研。当时我对厂里作出承诺，学成后

一定回厂工作。在母校修完学位课后我就

回到了工厂，没想到被委以重任，先后担

任发动机厂副总工程师、副厂长。在以后

的日子里，我开始承受越来越大的压力，

遇到了难题：一方面，厂里因产品老化而

面临困境，急需将生产、销售和研发搞上

去；另一方面，自己又要完成研究生课题

论文。怎么办？

又是在学校汽车系庄老师的帮助下，

最终选择了一条依托学校的技术支持，厂

系合作，将研究生课题和工厂发展需要相

结合的道路。庄老师和王建昕老师不辞

劳苦，亲自来厂里调研，工厂上上下下都

认识庄老师。最终和厂里商定，签定厂系

仰望星空   脚踏实地
○黄  刚（1985级汽车）

黄刚学长与导师庄人隽老师
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协议，共同开发新产品。在历经诸多艰辛

之后，我们抢先研制成功了符合国家新排

放标准的电喷发动机新机型。这一举措使

工厂赢得了市场先机，处于困境当中的发

动机厂焕发出新的活力，体现了产学研结

合的丰硕成果。与此同时，我的研究生毕

业论文也完成了，并获得了老师们的一致

好评，2001年1月，我终于取得了母校清

华大学的硕士学位。当王大中校长给我颁

发学位证书的时候，我的内心久久不能平

静。可以说我毕业后的第二个五年是边学

习、边实践的五年，重要的是经历了把理

论知识转化成生产力的完整过程。

接下来的10年，我开始走上公司的高

层管理岗位，担负起越来越重的责任。

2009年底，我被任命为东风商用车公司总

经理。商用车公司的前身就是原“二汽”

的班底，拥有35 000名员工、7个工厂和

分布在全国各地11个子公司。近8年来，

我们充分利用合资伙伴的资源，导入国际

化的管理理念和方法，使得东风商用车的

管理从传统国企水平迈上现代化国际化的台

阶。我们同时坚持自主创新和自主发展，成

功地开发了全新的重卡平台“东风天龙”

和新一代的中卡平台“东风天锦”等产

品，它们在市场上成为行业标杆。我们成功

地应对了严峻的市场挑战和金融危机的冲

击，保持了东风在中重卡行业国内领先的

市场地位，特别是去年，我们东风公司的

中重卡实现了55%的增长，超过28万台，全

球排名位居前三。今天，我们正在加速推

进全球化战略，进军海外市场，致力于把

民族的东风品牌打造成全球知名品牌。

回顾毕业20年来的历程，我有几点体

会，与同学们分享：

第一，清华人都有高远的志向和抱

负，我们需要仰望星空，但更要脚踏实

地。我是一个资质平庸的清华学生，在班

上成绩只是中等偏上，到企业后，周围也

不乏优秀人才，至今我的身上还存在不少

缺点和不足，但是今天东风却让我担负起

管理商用车业务的重要责任。我想组织对

我的信任，正是因为我始终如一脚踏实地

的工作作风和我在基层得到的充分历练。

回想当年我刚到车间里，厂里安排我们毕

业生下车间劳动实习，分配给我的任务是

用600毫米长的力矩扳手拧螺栓。一台发

动机有7组14个螺栓，每天要装300多台，

我干了7个月，成了一名熟练的工人。我

拧的螺栓扭矩很标准，控制得恰到好处。

赶上前一道工序的工人生病，我就干两个

人的活。周围的师傅们看在眼里，记在心

上。他们很喜欢我这个能吃苦的清华毕业

生，把我当做他们的朋友。久而久之，我

成了车间里备受瞩目的人物，什么组织知

识竞赛、演讲比赛都找我，使我在厂里小

有名气。车间工人把我看成衡量大学生的

标杆，对后面分配到车间的大学生，工人

们动不动就说：“你看人家清华大学来的

黄刚。”就这样，我赢得了领导和群众的

认可和信任。所以脚踏实地，对迈好进入

社会的第一步非常重要。

第二，承受压力意味着成长进步。有

人说我的路走得很顺，我说自己只是一步

一步，少走弯路。其实，我曾经历过几个

非常艰难的时期，而且随着管理责任的

加大，每一天我都会面临不同的挑战。人

生非坦途，挑战和压力应当视为常态。特

别是作为清华人，面对压力，我们需要保

持阳光心态，以坚定的意志，正面接受挑
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战。事实上，每经受住一次考验，我们就

会多增一份成熟和自信。

第三，社会责任。富有社会责任感是

我们清华人的传统，无论从事什么职业或

者在什么岗位上，我们都不应当忘记这一

点。职位意味着责任，而不是权力，也不

仅仅意味着成就和荣誉。职位越高，责任

越大，越需要奉献和牺牲，还要忍受孤独

和不被理解。譬如说，我自己的工作其实

很辛苦，但一想到它关系到3万余名员工

的发展，关系到上下游产业链十万人之众

的和谐，我丝毫不敢懈怠。虽然个人付出

很多，但我们个人的价值会在为社会尽责

的过程中得以加倍放大。

最后，我再次深深地感谢母校清华，

她不仅教我们以知识和能力，而且教我们

为人处事的准则；清华的品牌，更让我们

在人群中备受关注。

同学们，在迎接母校百年华诞之际，

请接受我作为学兄的祝愿，祝大家设计好

自己的人生道路，仰望星空，脚踏实地，走

好人生的每一步，不管进入什么行业、从事

什么工作，都像顾校长勉励我们的那样——

“做第一等的事业、做中国的脊梁”！

农历正月初八，踏着华北地区60年来

最晚的一场初雪，我们来到位于天津滨海

新区的国家超级计算天津中心，参观了由

国防科技大学成功研制的峰值速度世界第

一达4700万亿次的“天河一号”超级计算

机，访问了该项目总指挥、常务副总设计

师、国防科大计算机学院院长廖湘科学长

（1980级计算机）。

超级计算机又称高性能计算机、巨型

计算机，是世界公认的高新技术制高点。

“天河一号”排名世界第一，打破了美国

在超级计算机领域一家独大的局面，标

志着我国自主研制超级计算机综合技术

水平跨入世界领先行列，更重要的是显示

了我国信息领域的科技创新能力和综合实

力。“天河一号”研制成功，也入选了新

华社评选的2010年国内十大新闻，为世界

所瞩目。

走过一排排整齐的机柜，在温家宝总

理参观过的展板前，廖湘科学长拿起一件

件展示用的芯片、计算机主板，平静地给

我们讲解“天河一号”的结构、性能。

做银河精神传人

○解红岩 钱锡康

——访“天河一号”总指挥廖湘科学长

廖湘科学长（中）与母校老师杨士强
（左）、钱锡康合影

●人物专访
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